

ETAPES

COMMUNAUTÉ CHRÉTIENNE ST-ALBERT-LE-GRAND

Mai 1978

*J'étais un trésor caché et J'ai désiré
être connu, alors J'ai créé le monde.*

Hadith Qudusi (sourate coranique)

"Evangile/
Politique"

LA COMMUNAUTÉ ST-ALBERT A DONNÉ LE
JOUR A UN NOUVEAU COMITÉ

En dépit des apparences ce petit papier est une oeuvre collective dont, signe des temps rompant avec la tradition romantique, l'auteur apparent est de sexe féminin alors que ses muses le sont de sexe masculin.

D'entrée de jeu nous requérons l'indulgence et la patience de la Communauté. L'indulgence, car le sujet qu'aborde "Etapas" risque de susciter des mouvements divers parmi nous. C'est pour lever toute ambigüité sur ce sujet que nous commettons ces lignes en même temps que pour mettre la Communauté au courant des initiatives qui naissent en son sein. La patience car cette explication demandera, peut-être, une attention plus soutenue que celle que sollicite habituellement "Etapas".

Bien que n'étant pas expressément délégués par le Conseil de pastorale, c'est avec son accord et avec celui du président d'assemblée que nous vous faisons part d'un projet qui a sollicité leur attention et l'intérêt d'un certain nombre d'entre nous.

Notre ambition n'est pas de former un cercle ésotérique et nous souhaitons ardemment voir le plus grand nombre possible de membres de notre Communauté s'associer à notre recherche.

Le sujet qui nous mobilise est d'actualité: "Evangile et politique"; il risque d'être, nous ne nous le cachons pas, explosif, mais nous pensons qu'entre chrétiens dont l'option fondamentale est, en principe, la même, il y a place pour un regard serein sur notre société et sur les moyens que nous pouvons mettre en oeuvre pour l'aménager en accord avec les préceptes évangéliques.

Le premier thème qui retiendra notre attention est: "jusqu'où va l'amour du prochain en société, jusqu'à l'engagement social et politique?" Il fera l'objet d'une discussion amicale lors d'une rencontre qui aura lieu au cours du mois de juin. Nous ne savons pas encore ce qui en sortira, mais nous pensons que, de toute façon, elle pourra contribuer à créer une ambiance favorable à l'épanouissement de notre Communauté et, en ces temps agités, offrir à chacun d'entre nous l'occasion de réfléchir dans un climat fraternel d'où toute partisanerie serait excluse, à la seule lumière de l'Evangile.

Ce projet est peut-être utopique, en tout cas ambitieux... Les réactions dépassionnées qu'il a soulevées, lors d'une première au Conseil de pastorale, sont encourageantes puisqu'une vingtaine de membres, dont les options politiques sont diverses, ont pu, en toute sérénité, l'aborder sans lui tordre le cou bien au contraire.

Nous sommes très conscients des dangers inhérents à de semblables rencontres, mais la bonne volonté de chacun peut contribuer à les rendre profitables en nous

fournissant l'occasion de côtoyer d'autres interprétations évangéliques tout aussi valables que les nôtres et auxquelles nous n'aurions peut-être pas pensé. Notre responsabilité de chrétiens et de citoyens nous commande de creuser toujours plus profondément ce que nous avons choisi comme règle de vie et à en tirer les conclusions que nous jugerons les plus accordées à l'exemple de Jésus.

Les propositions faites au Conseil de pastorale comportaient une autre facette de la même préoccupation: à savoir ce qui regarde le traitement de l'homélie en rapport avec les questions actuelles posées à notre milieu. Bien entendu ceci est du ressort du président d'assemblée, mais certaines lectures du lectionnaire peuvent, mieux que d'autres, se prêter à une interprétation politique et nous suggérons que la préparation de ces homélies soit faite en collaboration, donnant à toutes les tendances l'occasion de s'exprimer. Cette façon de voir a été partagée par le Conseil et nous pensons que cette proposition se concrétisera en cours d'année. Cette initiative ne vise pas un endoctrinement, la liberté de chacun demeure entière, mais elle nous fera réaliser que les chrétiens ne vivent pas dans une bulle où leur belle âme pourrait s'épanouir loin des contingences terrestres et qu'ils doivent se préoccuper des remous du monde qui les entoure.

Ces deux projets se développeront parallèlement, chacun à son rythme sans la nécessité qu'ils soient articulés l'un et l'autre.

Y. Deschamps

Pour terminer en beauté avant que la Communauté ne s'égaille aux quatre points cardinaux, "Etapas" s'est assuré la collaboration d'un auteur prestigieux, il ouvre ses colonnes à François d'Assise qui inspirera notre contemplation de la vaste nature.

CANTIQUE DES CREATURES

Très-Haut, Tout-puissant et bon Seigneur,
à Toi louanges, gloire, honneur et toute bénédiction
On ne les doit qu'à Toi, ô Très-Haut,
Et nul homme n'est digne de prononcer ton nom.

Loué sois-tu, Seigneur, pour toutes tes créatures
et particulièrement pour notre frère, messire le Soleil,
qui nous donne le jour, et par qui tu nous éclaires.
Il est beau, il rayonne d'une grande splendeur,
il est ton symbole, ô Très-Haut.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre soeur la lune et
pour les étoiles
que tu as formées dans le ciel, claires, précieuses
et belles

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre frère le vent,
et pour l'air et pour le nuage, pour le ciel pur,
pour toutes les saisons qui donnent aux créatures
la vie.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre soeur l'eau
qui est si utile, humble, précieuse et chaste.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre frère le feu,
par qui tu rends la nuit lumineuse,
et qui est beau, joyeux, courageux et fort.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre soeur et mère
la terre
qui nous porte et qui nous nourrit,
qui produit les divers fruits, les fleurs diaprées
et les herbes

Loué sois-tu, Seigneur, pour ceux qui pardonnent
 pour l'amour de toi
 pour ceux qui supportent les peines et les tribulations
 Heureux ceux qui persévèrent dans la paix,
 car par toi, ô Très-Haut, ils seront couronnés.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre soeur la mort
 corporelle
 à laquelle aucun vivant ne peut échapper.
 Malheur à ceux qui meurent en péché mortel;
 Heureux ceux qui auront fait la volonté sainte,
 car ils n'auront pas à craindre la mort éternelle.

Louez et bénissez le Seigneur, rendez-lui grâces
 et le servez en toute humilité.

Saint François d'Assise

"Voici le récit comme quoi tout était en suspens, tout
 était calme et silencieux, tout était immobile, tout
 était paisible, tout était vide au ciel et sur la terre.
 Voici donc la première parole et le premier discours.
 Il n'y avait pas encore un homme pas un animal, pas un
 oiseau, pas un poisson, pas une écrevisse, pas de bois,
 de pierre, de caverne, de ravin, d'herbe ou de forêt.
 Le ciel existait. La face de la terre ne se manifestait
 pas encore: seule la mer limitée existait et tout l'es-
 pace des cieux. Il n'y avait rien qui se balançait qui
 fit frolement, qui fit un son dans le ciel. Il n'y
 avait rien qui fut debout, que l'eau limitée que la mer
 calme dans ses limites. Il n'y avait rien qui exista.
 Ce n'était qu'immobilité et le silence dans les té-
 nèbres, dans la nuit."

Début du Popol Vuh (Bible Maya)

Ce signe ne vous rappelle-t-il rien?

LA VIE

Croire, être chrétien, c'est plus exactement croire à être chrétien. Il faut sans cesse continuer à développer cette foi, on pourrait dire en préparation d'un autre monde, certes, mais aussi dans la réalité de la vie quotidienne, sinon ce n'est pas une foi mais une évasion. Et la foi, c'est la vie, la vie chrétienne, l'incarnation d'une foi.

Aujourd'hui, il y a problème particulièrement important, crucial même, pour la vie de la Communauté dont nous faisons partie. Problème! appelons-le par son nom: c'est plutôt une question, la question de l'avenir politique du Canada et du Québec. Question qui amène parfois des réactions très fortes. On pourrait donc tourner autour du pot et dire: "Il faut être bon et gentil" pour la résoudre. Cette formule n'apparaît pas résoudre grand'chose. Finalement c'est le refus de voir la vérité des faits. Aussi le Conseil de pastorale, où toutes les options sont présentes, a cherché à trouver un cadre, un organisme très souple, permettant à toute la Communauté d'approfondir cette grave question à la lumière fondamentale de notre foi commune. Une foi qui n'appelle aucune forme précise de vie politique, mais qui doit nous aider à vivre notre attitude politique, ou, si l'on veut, notre incarnation maintenant.

Un comité provisoire a donc été formé dans ce but par le Conseil de pastorale. Naturellement ce Comité fait rapport au Conseil de pastorale, c'est-à-dire à la Communauté tout entière. Rappelons, en effet que, s'il y a des membres élus au Conseil de pastorale qui possèdent certaines attributions, le Conseil n'en demeure pas moins un service de la Communauté et tout membre de la Communauté peut prendre part aux réunions régulières de ce Conseil.

Le travail préliminaire réalisé envisageait de procéder à des échanges par deux moyens différents: les homélies et les rencontres.

- a) "Que soit proposé, à la Communauté, par le truchement de l'homélie, une réflexion mettant en valeur la lumière que l'Evangile et l'expérience chrétienne peuvent projeter sur la dimension politique de notre vie, sur nos engagements et sur notre façon de les vivre;
- b) que la Communauté offre à ses membres la possibilité de se rencontrer pour se dire entre eux quelle lumière, à leur avis, l'Evangile peut projeter sur la dimension politique de leur vie, sur leurs engagements et sur leur façon de les vivre." Il sera aussi loisible à d'autres moments de se rencontrer pour échanger sur les diverses options politiques.

En fait, nous pensons que notre réflexion commune se fera en utilisant les deux formes présentées ci-dessus. Comment? C'est pas mal l'expérience, la Vie en fait, qui nous le dira - sous l'influence de l'Esprit.

Et, dès maintenant, il est proposé de tenir des réunions par petits groupes sur ce sujet. Ces réunions pourraient se tenir durant l'été en des lieux et temps à déterminer par ces groupes. Le Conseil de pastorale mettrait à la disposition de chacun des participants - comme à tous les membres de la Communauté qui le voudraient - un dossier présentant des textes divers, venant de l'Ecriture ou d'ailleurs, et présentant les questions principales qui ont apparu s'imposer dans les réunions du comité préparatoire. Car il faut pouvoir aborder, même si nous avons des opinions différentes - et Dieu merci, c'est

le cas - des sujets comme le référendum, l'engagement des chrétiens dans le Québec d'aujourd'hui, tout comme la responsabilité des chrétiens à aborder franchement et concrètement, au-delà de la seule option constitutionnelle, les problèmes sociaux, ici et peut-être ailleurs aussi. "Il y a des absolus dans nos vies de chrétien qui sont au-delà de toute option politique," et aussi "l'Espérance chrétienne et les espoirs humains n'ont pas à se tourner le dos."

Tout cela ne peut certes pas être traité en une seule fois. Il faudrait choisir les points retenus pour chaque réunion (s) qui pourrait (ent) se tenir avec la présence d'un animateur-modérateur choisi. - Quelque soit le point retenu, un élément reviendrait sans cesse comme base de ces rencontres: "Jusqu'où va l'amour du prochain en société, jusqu'à l'engagement social et politique?"

Le souhait du Conseil de pastorale (du comité de réflexion):

que ces réunions puissent amorcer vraiment notre réflexion commune. Nous pourrions alors l'approfondir lors de la rentrée d'automne, sur les deux plans proposés, en tenant compte de l'expérience acquise.

Et si les membres de la Communauté ont des suggestions à faire nous les attendons tous avec impatience, car cette recherche est une oeuvre commune.

Paul Mancel

N.B. Côté pratique, une première réunion est prévue (sous toute réserve) le 15 juin prochain, à la Communauté St-Albert. Durée: une heure et demie maximum.